

LA MAISON-DIEU

N° 152

BAPTÊME ET CATÉCHÈSE

SOMMAIRE

Henri DENIS	<i>Les sacrements font l'Eglise-sacrement</i>	7
Julien POTEL Odette SARDA	<i>Naissances, baptêmes et participation au catéchisme. Evolution récente en France</i>	37
Paul F.X. COVINO	<i>Le débat postconciliaire sur le baptême des enfants dans l'Eglise catholique aux Etats-Unis</i>	111
Michel DUJARIER	<i>Sur le statut du catéchumène dans l'Eglise</i>	143
Robert GANTOY	<i>Prières au fil des heures</i>	175
Pierre JOUNEL	<i>Monseigneur Bugnini</i>	187
Tables annuelles	193

DANS le contexte ecclésial et social récent, la pastorale du baptême a été marquée par la publication et la mise en œuvre d'un rituel de l'initiation chrétienne rénové et diversifié en fonction de l'âge des candidats au baptême, mais tout autant par la prise de conscience, en bien des régions, d'un décalage plus ou moins profond entre la demande du baptême pour des petits enfants et le niveau de foi apparent chez ceux qui le demandent. Cette constatation a été à la source d'une inquiétude grandissante chez beaucoup de pasteurs, et a provoqué un large débat théologique sur les conditions du baptême des enfants, sur son opportunité, et parfois même la mise en cause du bien fondé de cette pratique. Le rituel du baptême des petits enfants (1969) a souligné d'une part la nécessité d'une préparation des parents, pouvant aller jusqu'à un délai du baptême, et d'autre part le besoin d'une garantie morale que l'enfant que l'on présente au baptême recevra une éducation chrétienne conforme à la foi engagée au baptême. L'instruction de la Congrégation pour la Doctrine de la foi (20 octobre 1980) n'ignore pas que les « les pasteurs peuvent se trouver en présence de parents peu croyants ou même de parents non chrétiens qui, pour des raisons dignes de considération, demandent le baptême pour leurs enfants » et stipule que « l'Eglise ne peut accéder au désir des parents que s'ils donnent l'assurance qu'une fois baptisé, l'enfant pourra bénéficier de l'éducation catholique appelée par le sacrement ». Les diverses contributions de ce cahier veulent aider à une meilleure connaissance de la situation en France et à une clarification des enjeux.

Le baptême est la porte des sacrements, celui qui, avec l'eucharistie, constitue le plus fondamentalement l'Eglise. Le P. Denis propose de relire leur place dans son organisation et son ministère pastoral, si l'on veut que l'Eglise et les sacrements se confortent mutuellement : Eglise et sacrements doivent toujours

dévoiler la présence du Seigneur qu'ils signifient et qu'ils ne sauraient emprisonner.

Dans la situation ecclésiale en France, les conditions sont-elles actuellement remplies pour que l'on ait d'une manière quasi générale l'assurance que le baptême des petits enfants sera suivi d'une catéchèse? L'article de J. Potel et O. Sarda expose les résultats d'une enquête portant sur la proportion des enfants baptisés qui participent au catéchisme. Une telle enquête, difficile à mener et inévitablement incomplète, permet néanmoins de mesurer la distance qui s'établit entre naissances et baptêmes, entre baptêmes et catéchèses, à travers une grande diversité de situations, et oblige à une vigilance pastorale accrue.

Aux Etats-Unis, le baptême des petits enfants a été l'objet, dans la période postconciliaire, d'un large débat entre théologiens, qu'expose P. Covino. Les quatre tendances ou « écoles » qu'il analyse, si elles expriment des perceptions identiques relativement à l'ecclésiologie, à la foi et au baptême, offrent des solutions et des avis variés en vue de la pratique à suivre dans le futur, mais engagent aussi des attitudes fondamentales touchant l'initiation. *La foi et l'Eglise.*

Le baptême des adultes, presque inconnu jusqu'à une date récente, retrouve sa place dans l'Eglise. Il vaut la peine de s'enquérir sur la manière dont le catéchuménat a été compris et vécu dans l'Eglise ancienne, mais aussi aujourd'hui dans les jeunes Eglises d'Afrique. Le Père Dujarier plaide pour un statut de catéchumène dans l'Eglise : sans être encore membre à part entière, le catéchumène fait déjà partie du peuple de Dieu, même si sa situation familiale ou sociale l'empêche d'accéder au baptême.

Qu'il s'agisse d'adultes ou de petits enfants, le baptême est avant tout signe de l'amour prévenant de Dieu. Mais, du côté du sujet, il importe, comme le rappelait la Congrégation pour la Doctrine de la Foi, que « des garanties soient assurées pour que ce don puisse se développer par une véritable éducation de la foi et de la vie chrétienne, en sorte que ce sacrement atteigne sa totale vérité ».